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境外看两会境外看两会
彭博社关注到今年3%的财政赤字率，称中国在调节预算赤字上仍有一些

灵活性。报道还关注到关于个人所得税改革、军费预算、继续发行地方政府
一般债券和专项债券、减轻企业税负3500亿元等问题。路透社报道称，中国
努力确保对金融风险的控制，将严格控制地方政府债务限额。

《日本经济新闻》 关注到中国小幅下调了增长率目标。报道称这是为了
“在实际工作中争取更好结果”，透露出防止经济大幅下行的方针，显示出支
撑经济发展、确保经济稳定运行的意向。

香港 《星岛日报》 发表评论，港人并非不可以争取更多民主自由，但是
如果超越了中央的“一国”底线，或者把社会扯在中央的对立面，只会是下
下之策，甚至是罔顾现实的“自毁”。从香港最大利益的角度看，上策是乘搭
中国发展的顺风车，政治上赢得中央信任，经济上增加实力，以这样的基
础，为民主及民生发展营造有利条件。

台湾 《旺报》 发表题为 《有感好政策》 的微评：全面取消电信营运商在
境内收取长途费及漫游费，此项新政获得广泛好评，是真切让人民有感的好
政策。

《澳门时报》称，中国经济的发展将建立在注重质量和效益的基础上，进
一步提质增效，令经济发展更加平衡，更加健康，更加可持续。“从两会看内
地与澳门的关系，我们坚信，国家好、澳门好，澳门好、国家一定会更好！”

法国 《欧洲时报》 关注到今年两会报道的融媒现象：每年一度的全国两
会同时也是一场媒体报道盛会，今年各主流媒体通过媒体融合，搭建新媒体
传播平台，广泛引入新技术，报道形式更加鲜活接地气，会内会外互动进一
步加强，拉近了两会与老百姓的距离，报道效果更加突出。

（海外网刘 强 郝伟凡编译 尹晓宇整理）

网友议两会
“专心致志”：针对目前我国技术工人匮乏的问题，我建议可以安排退役

士兵到职业学校学习，进行一到三年深造，根据服役年限、学历及企业的需
求统筹安排，让其取得一技之长。这样，一来解决了退役士兵就业问题，二
来解决了技术工人匮乏问题，也为我国制造业腾飞培养了人才。

“掌声响起”：现在的私家车越来越多，道路越来越拥挤，停车难成为车
主们的最大苦恼。期待政府在停车场建设上，多一些规划和投入，特别是在
学校、商业街、公园或旅游景点附近。

“字字珠玉”：希望国家切实解决残疾人出行问题，考虑残疾人的轮椅通
行需求。在城市建设无障碍通道，必须经过残疾人联合会或民间残疾人组织
的验收。还可以加大对残疾人优惠力度，在火车站、机场、住宅小区等公共
场所为残疾人设免费停车位置。

“开怀大笑”：由于农村的土地成本低，越来越多的小工厂选择转移到农
村。这给乡村环境带来危害，比如有害气体排放、垃圾丢弃等，造成严重污
染。希望今后国家能够更重视这一问题。

“一心为公”：农村医疗条件差，医疗知识匮乏，医资力量薄弱，希望国
家能出台有效措施，使城市医疗带动乡村医疗建设，避免在农村因误诊、乱
诊而耽误了患者。 （本栏目主持人：李 贞 整理：张 玥）

在第三次南海大洋钻探的“决心”号上，整个科学家团队中女性几乎占了“半边天”。图为北京大学
地球与空间科学学院的黄宝琦副教授在研究有孔虫。 新华社记者 张建松摄

3 月 6 日，安徽省合肥
市包河区望湖街道在合肥市
望湖小学开展“两会知识进
校园”宣讲活动，培养青少
年从小关心国家大事、长大
报效祖国的信念。

图为合肥市包河区人大
代表马骏，包河区政协委
员、中国致公党党员姜孝虎
正向学生进行两会知识普
及，并现场出题让学生竞
答。

张洪金摄 （人民视觉）

两会知识
进校园

2017 年元旦，我们一家四口早早地就起了
床。在过江的地铁二号线上，妹妹用小拳头揉揉
眼睛，睡眼惺忪地问爸爸：“今天为什么我们起的
这么早呀？”爸爸摸了摸她的头，笑着说：“今天
啊，我们去看大水塔！”

爸爸口中的“大水塔”，就是湖北省武汉市中
山大道的地标性建筑：汉口水塔。“爸爸年轻的时
候当的哥，送人最多的地方就是水塔了”，谈起水
塔，爸爸滔滔不绝，“因为那时候水塔周围是武汉
最繁华的商业街，大伙买什么东西都要来这里。”
但是后来，随着武汉发展的脚步加快，中山大道
因为周边商圈业态低端，街道规划赶不上城市发
展的步伐，渐渐显现出一个老街的疲态。

2015年底，武汉市政府开始对水塔所在的汉
口中山大道重新规划改造。打围封闭时，爸爸路
过即将进行改造的大水塔，还有些难过：“不晓得
改造完还是不是那个味。”

但是，去年两会李克强总理在《政府工作报
告》中提到：要加强城市规划建设管理，增强城市
规划的科学性、权威性、公开性，促进“多规合
一”，将国民经济和社会发展规划、土地利用规划
等多个规划融合到一个区域上，避免现有规划之
间冲突、衔接不畅等问题，优化空间开发模式。
爸爸知道这个消息后，放下了原先的顾虑，有了
总理的话，相信这次改造一定会带来一个全新的
中山大道。

一年多后，中山大道改造完毕，爸爸看到他
的老同学在朋友圈里晒出了中山大道重新改造
后的照片，特别激动，说一定也要去看一看。

“啧啧啧，果不其然，变化真的太大了！”一
出地铁站，爸爸妈妈就一直重复这句话。“原来路
窄车多，现在完全就变成步行街了嘛！”爸爸望着
游人如织的中山大道不禁感慨道。重新规划后
的中山大道，在保留了百年建筑原有风格的基础
上，重新规划了路面。为了保护建筑遗产，规划
特地为每栋建筑量身定制复原方案。“真是了不
得，怪不得这个规划能拿国际大奖。”妈妈走在古
色古香的人行道上，止不住地赞叹。

“那不就是老水塔嘛，怎么变得这么敞亮
了！”我见到了一栋精神气十足的红色小楼，不禁
惊呼了起来。老水塔前本来有一栋挡了它半张
脸的违章建筑，看着十分碍眼。现在没有了违章建筑的遮挡，爸爸惊
喜地发现，水塔的底座竟然是八卦形。“多亏了这次规划改造，要不然
我们还看不到水塔的原貌呢！”

走近水塔，我发现不仅违章建筑被拆除了，原先进驻的商场也
被请出了水塔，旁边乱搭乱建的小店都被清理干净，周围建起了供
游人休息的水塔广场。百年的老水塔现在摇身一变，成为了水文化
博物馆。

中山大道的规划、改造工程，是文化遗产的“正确打开方式”
之一。李克强总理在今年两会的政府工作报告中提到：要加强文物
和非物质文化遗产保护利用。这也意味着，将来一定会有越来越多
的文化遗产像汉口水塔一样，经过合理的规划和改造，涅槃重生，
焕发生机。

全国两会又逢三八国际劳动妇女节。会场
内，女性代表委员参政议政，女记者忙碌采访；
会场外，广大女同胞奋斗于各个行业和领域，展
现出活力和风采。女性成为春天里最美丽的风景。

近年来，中国妇女权益保障不断完善，妇女
地位日益提高。千千万万中国女性用自身的发展
标示着社会进步的刻度，展现着中国故事的精
彩。李克强总理在政府工作报告中重申：切实保
障妇女、儿童、老人合法权益。这让人们看到了
妇女事业发展的美好前景。

女性地位不断提高

中华女子学院法学院副教授张荣丽认为，随
着经济社会发展，中国妇女的社会地位不断提
高，获得感越来越强。女性在政治、经济、科
技、文化等各个领域取得显著成就，展现出“自
尊、自信、自立、自强”的时代风采。

去年夏天，中国女排在里约奥运会上演惊天
逆转，奋勇拼搏、决不放弃的女排精神感动了亿
万国人，成为激励中国前行的力量。

今年 1 月，屠呦呦获得 2016 年度国家最高科
学技术奖，这是中国科技界最高荣誉首次授予女
性科学家。2015 年，屠呦呦凭借对青蒿素的研究
成果获得诺贝尔生理学或医学奖，这是全体中国
人的骄傲，也是女性卓越才华的代表。

在创新创业的热潮中，涌现出越来越多女性
创业者的身影。北京大学传播学硕士谢梦在媒体
工作几年后，创办了一个名叫“女力 GirlsUNO”
的内容聚合平台，以视频节目为主要载体，为都
市女性提供关于职场、生活的经验指南，帮助她
们更好地实现提升和成长。

“现在是个‘女力时代’，女性的独立意识逐
渐增强，获得成功的机会也越来越多。”谢梦对本
报表示，自己接触过各个行业的女性精英，她们
在职场上不逊于任何男性同行。许多“80 后”优
秀女性，在事业成功的同时，家庭也兼顾得很好。

多方保障妇女权益

“十八大以来，国家高度重视妇女工作，采取了
多项政策措施保障妇女权益，促进妇女发展。2015

年《反家庭暴力法》的出台即是一个比较重要的举
措。”中华女子学院法学院副教授张荣丽在接受本
报采访时表示，虽然反家暴法不只是针对妇女，但
在现实生活中，女性遭遇家庭暴力的比率更大，反
家暴法的实施，让包括妇女在内的所有家庭成员，
在面对家庭暴力侵害时有了法律的护身符。

去年3月1日，反家暴法正式施行。据不完全
统计，全国已有 17个省区市出台了贯彻实施反家
暴法的配套制度和政策文件，共计 110份。“一年
来，反家暴法取得了良好的效果，公安机关和法
院依法办理了一批案件，有效遏制了家庭暴力的
蔓延。妇联等妇女组织在立法、普法和法律实施
过程中，也起到了重要的推动作用。”张荣丽说。

在社会层面，对于女性的权利和需求也越来
越重视。一些公共设施根据女性特点进行改善，

在细节上体现出对女性的关怀。去年 12月，住房
和城乡建设部发布的新版 《城市公共厕所设计标
准》 开始实施，将女性厕位与男性厕位比例提高
到 3∶2，人流量较大地区为 2∶1，旨在缓解公共
场所女性如厕难的问题。

在北京市朝阳区某商场，带孩子逛街的李女
士惊喜地发现，在公共厕所旁边还专门设置了一
个母婴厕所，配有沙发、婴儿床等，十分方便。

“我们单位也考虑哺乳期女职工的需求，新建了一
个母婴室。”李女士说。

二孩政策亟待完善

毋庸讳言，在今天，一些陈腐落后的性别观
念和男女不平等现象依然存在，侵害女性合法权
益的行为时有发生，基层特别是贫困地区女性的
生存发展条件仍有待提高。“随着农村男性外出务
工，大量女性留守在家里，她们从事着繁重的农
业劳动，还要照顾老人和小孩，经年累月，身体
上精神上承受着沉重的压力。”张荣丽说，国家应
当对农村留守妇女给予更多的关爱，出台更多更
有力的帮扶措施。

“全面二孩”时代，围绕女性产假、就业歧视等
方面的问题成为社会关注的焦点。今年全国人大
新闻发布会上，大会发言人傅莹表示，“全面二孩”
政策实施后暴露出的一些新问题中，比较突出的就
是年轻女性在应聘中受到不公正待遇。傅莹指出，
国家法律法规严禁就业歧视，用人单位应转变观
念，尊重女性就业的权利。张荣丽认为，二孩政策
利国利民，要想取得良好的实施效果，必须完善相
关的配套政策和措施。“比如延长二孩母亲的产假
休息期，多办一些价格适中的幼儿园，仿照以前的
独生子女补贴，对生二孩的家庭提供津贴等。”

伟大时代
让“半边天”出彩

邹雅婷 陈曼菲 罗楚江

伟大时代
让“半边天”出彩

邹雅婷 陈曼菲 罗楚江

汉
口
水
塔
的
新
生

田
佩
雯

◀广西融水苗族自治县举办“巾帼展风采·建
功新苗山”大展示活动，女青年通过才艺表演展
示民族舞蹈魅力，庆祝“三八”妇女节。图为3月
7日，苗族女青年在广西融水苗族自治县民族体育
公园跳舞。 廖子渊摄 （人民视觉）


